

Prácticas y discursos en torno al reciclaje de residuos sólidos y urbanos. Una política pública conectada en la memoria de la Asociación de Recicladores de Bariloche

Sebastián Rodas

Tesis de Licenciatura

Escuela de Humanidades y Estudios Sociales, Universidad Nacional de Río Negro

Directora: Dra. Alma Tozzini

Defensa: 22 de septiembre de 2020, San Carlos de Bariloche, Argentina

✉ cevacido@hotmail.com

La tesis analiza la producción e implementación de políticas públicas sobre el reciclaje y la gestión de los residuos sólidos urbanos en San Carlos de Bariloche, a partir del trabajo de la Asociación de Recicladores de esta ciudad. A su vez, indaga en los efectos que tienen los discursos globales internacionales sobre el “desarrollo sustentable” y el “medio ambiente” en las políticas de reciclaje del nivel local.

Para llevar adelante sus objetivos, el autor de la tesis caracterizó a los diferentes actores involucrados en las distintas políticas públicas ligadas a los residuos sólidos de la ciudad. Entre estos actores, se centró principalmente en la reconstrucción de la trayectoria de la Asociación de Recicladores de Bariloche (en adelante, ARB). Esta organización fue conformada en el año 2003 por un grupo de vecinos de la ciudad de San Carlos de Bariloche que, debido a la crisis económica del año 2001, comenzaron un trabajo de recuperación de materiales reciclables que se encontraban a la intemperie en el Vertedero Municipal de la ciudad. La tesis estudia también el trabajo de la Mesa de Gestión Integral de Residuos Sólidos y Urbanos (en adelante, Mesa GIRSU), constituida en el año 2012 por el Estado Municipal, en la que se discuten las acciones y políticas en torno al medio ambiente y al tratamiento de los residuos sólidos urbanos (en adelante, RSU). Dentro de esta Mesa, en la que participan funcionarios municipales, la Universidad Nacional de Río Negro y organizaciones ambientalistas, la ARB tuvo un lugar central.

El autor desarrolló su trabajo de campo desde el año 2015 hasta el año 2019, tanto acompañando el trabajo de la ARB como participando de las reuniones de la Mesa GIRSU. Su trabajo de campo partió de un abordaje etnográfico, en tanto buscó entender los sentidos en torno a la gestión y al tratamiento de los residuos sólidos urbanos en la ciudad de San Carlos de Bariloche desde el punto de vista de los actores involucrados en la gestión local de los mismos.

En esta dirección, la tesis dio cuenta de las formas particulares que

adquieren los discursos internacionales en la gestión de políticas en contextos locales. En este caso, las políticas y discursos sobre el reciclaje y la recuperación de residuos de la ciudad invisibilizaban los problemas sociales que implicaban a los trabajadores del vertedero, volviendo al tema del reciclaje exclusivamente una cuestión de “cuidado del medioambiente” y de “desarrollo sustentable”. Sin embargo, en tanto en la ciudad la recuperación de residuos está desarrollada por la Asociación, estas políticas fueron resignificadas por estos actores como un medio de subsistencia, un “trabajo” no reconocido como tal.

A través de un abordaje de la antropología de la memoria, el análisis de las experiencias y trayectoria de la ARB en torno al reciclaje buscó revertir los silencios y las ausencias sobre las vidas de los trabajadores de esta asociación, así como de sus condiciones de vida, vivienda y salud. A través de su participación en la Mesa GIRSU, los integrantes de la Asociación se apropiaron del discurso acerca del “cuidado del medio ambiente”, lo resignificaron e instalaron desde allí otras problemáticas (la exclusión social, las condiciones de trabajo, de salud, el acceso a la tierra, la participación en la definición de las políticas públicas). La tesis concluye que la discusión sobre la gestión de las políticas de residuos urbanos en el contexto local trascendió los límites de las problemáticas del “medio ambiente”, para discutir las lógicas de la participación política dentro del Estado Municipal y debatir otras problemáticas sociales, como el hambre, la exclusión social y la pobreza.